
Mais uma bela Quinta do Castelo, no Solar  
Feirense e acontecimentos que fazem muito 

bem,  recordar é  viver,  na foto supra, a direita o 
amigo Joaquim, que, em 1961, nos conhecemos, 
ele tinha um loja de  bicicletas na rua Álvaro Ra-
mos e eu vizinho dele, o mundo dá  muito volta, 
gostei de ver, amigo Joaquim com sua esposa  
Dona Justina e cunhada,  dona Felicidade, foi só  
felicidade, também  o casal, Sra. Márcia e Sr. Da-
vid, Dr. Manuel e  Sr. Alexandre, como foi bom, 
relembrar a velha guarda, muita saúde amigo, ex-
tensivo  a toda a família , que Deus vos Abençoe.
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NEM TUDO E FOFOCA NEM TUDO E FOFOCA NEM TUDO E FOFOCA

Maria
Alcina

NEM TUDO E FOFOCA NEM TUDO E FOFOCA NEM TUDO E FOFOCA

Maneca

Numa linda recordação; vemos nosso Presidente do 
Jornal Portugal em Foco Dr. Felipe Mendes, muito fe-

liz com sua amada e eterna namorada sua esposa Leila 
Monassa, sempre juntos vivendo uma eterna lua de mel 
MUITAS BENÇÃOS Na primeira foto: A queri-

da dona Emília Rocha, 
cantando o fado foi Deus 
fazendo dupla comigo. 
Segunda foto; as queridas 
amigas do terço da igre-
ja de Nossa Senhora da 
Cabeça na Penha, aben-
çoando a nossa menina 
Emília  Rocha. E sabore-
ando um delicioso lanche 
servido com muito amor 
por sua filhas dedicadas, 
Deputada Marta Rocha, 
e Fátima Rocha, Terceira 
foto; Á mesa do lanche, 
dona. Emília, Maria Alcina, 
Deputada Marta Rocha  e 
Fátima Rocha, felizes pro-
porcionando á sua  mãe-
zinha, todo o Carinho do 
mundo. No final todas as 

Terço de Gratidão a Nossa Senhora, 
pela recuperação da nossa estimada 

amiga, Sra.. Emília Rocha

senhoras ganharam um 
mimo, linda embalagem 
com saborosos choco-
lates... Delicia... Muitas 
bênçãos, até ao próximo 
chá e terço abençoado 
ABRAÇOS FADISTAS.

Casal Iluminado e Feliz

Faleceu o meu amigo ir-
mão, Manuel  Cardoso, 

para nós foi uma surpresa 
achei sempre que o Car-
doso com sua alegria e 
bom humor, seria imortal. 
Fomos sempre  muito ami-
gos  tinha nele o fã o amigo  
para todas as horas. Ma-
nuel  Cardoso,  levou con-
sigo para a eternidade a 
sua alegria e a inseparável 
Sanfona Biônica, que tanto 
nos alegrou, na eternida-
de alegrará os amigos que 
o antecederam, exemplo 
(Antônio Campos) e muitos 
mais. Os  Anjos cantarão 
ao som de sua sanfona, e 
dançarão  alegres e felizes. 
Já o imagino dançando 
com a esposa Graça e con-
tando as novidades da sua( 
Ponte de Lima) que conti-
nuará funcionando assim 
como o seu Programa de 
Radio. A Comunidade Por-
tuguesa Ajudará para que 
tudo corra a contento com 
seus sobrinhos e Irmão  e 
sua cunhada tão dedicada 
que não mediu esforços 
para que ele sobrevivesse. 
PÁZ Á SUA ALMA

Paz á alma de 
Manuel Cardoso e 

sua Sanfona Biônica

Provedores José Queiroga e sua doce  es-
posa Ana Maria  Passeando na Serra da 

Estrela Portugal, sonhando de voar alto. Para  
estar mais perto de Deus. Já sentia  sauda-
des , mas graças a Deus já estão de volta no 
nosso Rio de Janeiro MUITAS BENÇÃOS.

Merecidas Férias a Portugal

Maria  Luisa Boaventura, com o seu 
grande amigo Adão Ribeiro, ex Pre-

sidente da Vilada Feira. Sr.Adão esteve 
doentinho, mas graças a Deus está se 
recuperando e com o carinho dos ami-
gos,logo estará  á frente do seu Bar Co-
lumbia, na Tijuca. Onde se saboreiam  os 
melhores petiscos e pratos da Culinária 
Portuguesa. MUITAS BENÇÃOS.

Gente que estimamos muito

Maria Alcina, missa em ação de Graças
pelos abençoados Setenta  anos de Brasil..

A missa será celebrada na Irmandade de 
Santo Antônio dos Pobres, na rua dos In-

válidos, centro da cidade.. No dia 29 de Outu-
bro ás 10:30 horas, com a presença de muitos 
amigos  e familiares. Que Santo Antônio nos 
abençoe assim como á Comunidade Portu-
guesa que tanto me prestigiou, na minha car-
reira artística. Sessenta e nove anos cantando 
e vencendo nesta terra abençoada MUITAS 
BÊNÇÃOS, ABRAÇOS FADISTAS

Música relembrando os anos 70 no Solar Feirense  foi Show, com vemos no cenário  fotográfico, até  garotinhas 
de cabelos brancos, mostraram suas qualidades, que coisa linda, me transportei  também, para esta data ma-

ravilhosa, só  posso dar os parabéns e desejar muita saúde a todos.

Parabéns a todos da Banda, T.B. Show e a todos na pista de dança

Domingo Passado, na 
Casa  Vila  da Feira 

e Terras de Santa Maria, 
quando deparei com uma 
Senhora na cadeira de 
rodas, que dançava  com 
o corpo e com os braços, 
ganhei coragem e fiz al-
gumas perguntas, pas-
mem, ela me disse, eu 
vim de Portugal na bar-
riga de minha mãe, que 
era da Vila da Feira, mais 
precisamente, da Rifana, 
fiquei feliz com esta his-
tória,  como vemos, Sra. 
Marly Gonçalves,  a seu 
lado, sua bisneta, Maria 

Júlia, de vermelho sua neta, Renata  Gonçalves e amigo 
Zeca, filho de Dona Marly, fiquei muito feliz em tomar conhe-
cimento, do carinho, destas pessoas cultivando as coisas 
boas da Pátria Mãe, muita saúde amiga e fiquem com Deus.

Uma Casa Regional, Além de Ser um 
local de encontro de Amigos, tem 

Histórias com Famílias maravilhosas

Domingo passado, no Solar Feirense, com vemos no 
cenário fotográfico, ao toque da Banda TB Show to-

dos dançam,  mas o destaque da semana na pista, ficou 
com o conhecido Chiquinho e sua esposa e Dr. Carras-
queira com sua amada, Senhora Luzia, parabéns, que 
haja  muita saúde  para continuar esta alegria por muitos 
anos, é  o meu desejo.

Pé de Valsa  da semana, em
dose disputa, com boa disputa

Acontecimentos do do passado, relembrados
na Casa Vila da Feira e Terras de Santa Maria

Neste lindo visual fotográfico, gente de bom 
gosto, curtindo as belas tradições, Luso- Bra-

sileiras, na Casa Vila da Feira e Terras de Santa 
Maria, a esquerda sentados, Sra.. Luzia, com Ca-
milinha ao colo, na sequência o  amigo Custodio 
Paiva, Comendador Afonso Bernardo Fernandes, 
Sras., Florbela, Idália Maneca e Lurdes Paiva, de 
pé, o  trio, Dr. Carrasqueira, Sr. Ernesto Boaven-
tura (Presidente) e sua Filha, Sra. Rose, (Primeira 
Dama) desta bela Instituição, a quem dou os para-
béns a todos.

Mais um Domingo de Alegria,
entre Amigos, na Quinta do Castelo
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Manuel Ramos estreou nova 
idade, 86 anos de vida, 

onde o carinho, competência e 
dinamismo foram metas impor-
tantes da sua trajetória como 
empresário frente à famosa 
empresa Ferragens Pinho e 
incentivador do folclore, onde 
é presidente do G.F. Serões 
das Aldeias, além de grande 
torcedor do América Futebol 
Clube. Na foto saboreando 
uma deliciosa Gastronomia no  
restaurante do Marçal com os 
amigos Provedor José Queiro-
ga, Emilio Queiroga, Sra. Artil-
da. Comendador forte abraço, 
saúde e mais e mais sucesso 
ao amigo e viva o América Fu-
tebol Clube

86.º aniversário do grande americano
Sr. Manuel Ramos na semana passada

Desfolhada no Clube Português de Niterói
Apesar do tempo nublado, a família portuguesa não 

deixou de prestigiar a “festa da desfolhada” com uma 
tarde tranquila e de alto astral com as famílias chegando 
para compartilhar de uma das tradições mais marcantes 
das regiões de Portugal. Como sempre, a diretoria, coman-
dada pelo Comendador Orlando Cerveira com apoio de sua 
esposa, a primeira dama Laura Cerveira do vice-presidente 
Dr. Fernando Guedes e esposa a diretora Rosa Coentrão, 
demais diretores. No cardápio desta tarde, Caldo verde, 
grão de bico, comidas típicas portuguesas, diversos acom-
panhamentos, agradando em cheio os presente. A atração 
musical do evento ficou com o conjunto Cláudio Santos e 
amigos mas, com certeza, o ponto alto da festa foi a desfo-
lhada, realizada pelos componentes do Rancho Folclórico 
Luís de Camões que foi, sem dúvida, um belo pedaço de 
tarde vivido pela família transmontana.

O momento da desfolhada com os com-
ponentes do Rancho Folclórico Luís de 
Camões

Panorâmica dos componentes do Luís de Ca-
mões, revivendo as tradições Portuguesas nesta 
linda Festa da desfolhada

Prestigiando sempre o convívio social no C.P.N. o presi-
dente do conselho........................  Felipe Cerveira, filha 
e esposa

Este final de semana o presidente da Câmara dos 
vereadores de Niterói Nilton Carlos da Silva Lopes 
esteve prestigiando as tradições Portuguesas na 
foto com o Vice-presidente do C.PN. Dr. Fernando 
Guedes e esposa Dra. Rosa Coentrão

Num momento de descontração, durante o almoço 
da desfolhada,  vice-presidente Dr. Fernando Guedes 
esposa Sra. Rosa Coentrão, confraternizando-se com 
os amigos presente

Num  close para o Jornal Portugal em Foco , os 
amigos, Moisés e Paulinho, sempre dando aquele 
apoio ao Jornal Portugal em Foco

Neste domingo da Festa da Desfolhada, vemos a 
primeira dama Sra. Laura Cerveira, semre aten-
ciosa com todos

Presidente do Clube Português de Niterói, Comendador Orlando Cerveira, sem-
pre incansável, deu um fugida pra degusta a deliciosa gastronomia portuguesa

O conjunto Cláudio Santos, agitou a festa da des-
folhada no Clube Português de Niterói

O conjunto Cláudio Santos, agitou a festa da des-
folhada no Clube Português de Niterói

Este e um verdadeiro time de amigos da nossa comunidade portuguesa, que estivera reunidos no sábado 
passado na Casa da Vila da Feira, para um agradável bate papo e muita descontração na foto vemos; em 
primeiro plano do C.P. Niterói os casais, presidente Comendador Orlando Cerveira, esposa Sra. Laura Cer-
veira, vice-presidente Dr. Fernando Guedes, esposa Dra. Rosa Coentrão, a seguir Rose Boaventura, esposo 
Camilo Leitão (Vila da Feira), presidente da Casa de Açores Leonardo Soares, Fátima Macedo, Dra. Luciane 
Marquesan, presidente da Casa da Vila da Feira Ernesto Boaventura, presidente do C.C.P. Dr. Flávio Martins

Encontro de amigos na Casa da Vila da Feira

Arraial feirense-Quinta do Castelo
uma brilhante iniciativa do Presidente Ernes-
to Boaventura, sua diretoria e sua filha Rose 
Boaventura sempre uma grande divulgadora 
e incentivadora das tradições portuguesas. 
Que festa maravilhosa e o mais legal é que a 
comunidade portuguesa prestigiou em peso. 
Uma tarde de muitos encontros entre amigos 
que foram desfrutar do delicioso cardápio e 
do maravilhoso show de folclore do G. F. Al-
meida Garrett. Que apresentação espetacu-
lar dessa rapaziada! Sem dúvida um grande 
dia este domingo no Castelo da Feira.

Imagem fantástica do G.F. Almeida Garrett 
em mas um lindo espetáculo

Marcando presença no Arraial Feirense, a di-
retoria da Casa dos Poveiros do Rio de Janei-
ro; o vice-presidente Cláudio Furtado, esposa 
Sra. Ana,  a primeira –dama da Casa dos Po-
veiros Sra. Lea Ferreira, esposo o presidente 
Cláudio Murad, S. Jacinto da Póvoa de Var-
zim, o Trajano (braço forte do presidente)

Esse show do Almeida Garrett vai ficar para a 
história no Arraial Feirense- Quinta do Castelo

A Tocata do G.F. Almeida Garrett sempre e 
uma atração aparte, muito ritmo e dedicação

Presença marcante desses músicos da queri-
da  Banda T.B .Show na Casa da Vila da Feira 

Linda Família folclorista: Camila Rebelo (  Ex 
- componente do G.F. Almeida Garrett),Be-
atriz ,Leticia, João Carneiro ( ex-diretor da 
Casa do Minho e Casa de Viseu),Joaquina, 
Priscila Faria(Ex-rainha do Folclore),João Ju-
nior( Ex -componente da Rancho da Casa de 
Viseu),João Neto, Tatiana

O presidente da Casa da Vila da Feira Ernes-
to Boaventura com os amigos o Radialista 
Araújo Borges, Dr. Fernando Carrasqueira,  
Sra. Olga Ferreira, ao som da Tocata do Al-
meida Garrett  com Camilo Leitão

Que dia especial no Castelo da Feira, 
onde a magia do folclore reinou com o 

Arraial Feirense Quinta do Castelo, mais 
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18º aniversário  do Conjunto Amigos do Alto Minho
mais um ano em plena atividade e a Casa de 
Trás-os-Montes, como é tradicional foi o ponto 
de encontro dos amigos para festejarem o 18.º 
aniversário Conjunto Amigos do Alto Minho. 
Dava para perceber a alegria e satisfação dos 
componentes da Banda com a receptividade 
dos amigos que mais uma vez, compareceram 
para prestigiá-los. Como sempre a gastronomia 
Transmontana deu um verdadeiro show com 
um cardápio super- variado cardápio, ao gosto 
de todos que lá compareceram. Durante a tarde 
festiva foram realizadas algumas homenagens 
com os componentes do conjunto agraciando 
os amigos que durante esses anos prestigiam 
o trabalho do Conjunto Amigos do Alto Minho. 
Como sempre,   foi oferecido um delicioso bolo 
de aniversário. Foi realmente uma tarde deslum-
brante com a diretoria Casa de Trás-os-Montes, 
recebendo os amigos com muita fidalguia nesta 
tarde tão especial. Foram momentos repletos 
de emoção para a família Amigos do Alto Minho 
que viu, como é querida pela nossa comunida-

de luso-brasileira e ao longo desses anos vem 
dançando em nossas Casas Regionais com o 
Conjunto Amigos do Alto Minho  o mais famoso 

da nossa comunidade. Na oportunidade, o Jor-
nal Portugal em Foco parabeniza a todos por 
esta conquista. Não é fácil estar 18 anos em 
plena atividade e sempre se renovando para 
atender aos seus fãs e amigos. Bem haja!

Num destaque para o Jornal Portugal em Foco, Presidente Ismael Loureiro,  ao lado  da incentivadora 
desta turma, Conceição Caridade esposa do saudoso Hilário Caridade fundador do Conjunto Amigos do 
Alto Minho, após receber a sua lembrança festiva, juntos  aos componentes

O presidente do Conselho das Comunidades Por-
tuguesas Dr. Flávio Martins, esposa Dra. Luciane 
Marquesan, representando a Casa de Viseu, re-
ceberam a lembrança desta festiva das mãos, do 
Patrick e da Conceição Caridade

O presidente da Casa das Beiras José Henrique, 
junto a sua esposa Cristiane, também foram agra-
ciados  pelo Conjuntos Amigos do Alto Minho

-

O Dinâmico empresário Luís Albuquerque da famosa empresa Orla 
Cereais, com sua amada esposa Sra.. Olinda, filho, nora e amiga 
Sra. Eulália sempre muito presente na Vida Associativa

Num belo registro reunidos os amigos  Sra. Maria Odete, dos Campo-
neses de Portugal o Presidente Marcos Moraes e esposa Sra. Graça 
Paixão, o empresário Antônio Ribeiro esposa Maria Antônia Ribeiro

Sempre presente na Casa de  Trás-os-Montes confraternizando-se 
com os amigos, os casais Luís Augusto, Pacheco e suas respectivas 
esposas Glórinha e Fátima

Diante 
do bolo 
comemora-
tivo vemos 
os aniver-
sariantes. 
Presente no 
Tradicional 
Parabéns 
pra você

Num bate papo informal no solar transmontano os 
amigos.......................................................

Grandes pila-
res do dia-a-
dia da Casa 
de Trás-os-

Montes e Alto 
Douro, sempre 

incansáveis, 
presidente Is-

mael Loureiro, 
primeira dama 

sra. Sineide 
e a secretária 

Maria, sempre 
com aquela 

simpatia

Sra. Fátima Gomes – vice-presidente da Casa do 
Minho, esposo Antônio Gonzaga,  foram levar o 
seu abraço ao Conjunto Amigos do Alto Minho, na 
foto ao lado do Músico Brenno

O ex-presidente Transmontano Antônio Paiva e es-
posa Fátima Paiva durante as homenagens festivas

Presidente da Casa dos Açores Leonardo Soa-
res e esposa Patrícia e filho....................durante 
o almoço comemorativo de fundação do Conjunto 
Amigos do Alto Minho  

O empresário José Leite esposa,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,,, 
numa explosão de alegria, dançando e  sorriden-
tes neste domingo especial

Outro amigo que marcou presença, nesta tarde fes-
tiva, foi  o presidente da Casa de Espinho Robson 
Morais com sua esposa Sra.  Leila, também foram 
agraciados pelo Conjunto Amigos do Alto Minho

O jovem e talentoso músico Brenno, nesta data co-
memorativa de fundação do Conjunto Amigos do 
Alto Minho com seus dois maiores incentivadores 
seus pais  Roseni Blanc e Manuel Pires (pezinjho)

Quem marcou presença no 18º do Conjunto Ami-
gos do Alto Minho foi o presidente dos Campone-
ses Marcos Moraes, Esposa Sra.  Graça Paixão  
na foto recebendo o carinho dos amigos

Um dia repleto de alegria, os músicos que 
compõem o Conjunto Amigos do Alto Mi-

nho, sob a liderança do nosso estimado ami-
go, Patrick comemoraram em grande estilo, 
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O ministro da Administração Interna explicou que o nível de amea-
ça terrorista subiu de moderado para significativo por razões de 

prevenção e defendeu que a reorganização do controle de fronteiras 
vai reforçar a segurança do país.

“Portugal está a atuar por razões de prevenção, por razões 
de cautela”, ao alterar o nível de ameaça, disse à Lusa José Luís 
Carneiro, tendo feito notar que a decisão foi feita em articulação 
com a União Europeia por existir uma guerra na Ucrânia, e agora 
também no Médio Oriente”.

O governante, disse à Lusa que a decisão de subir mais um nível 
em relação aos cuidados de prevenção e de alerta de ameaça decor-
reu em função do diálogo que é diariamente realizado entre forças e 
serviços de segurança europeus.

O Sistema de Segurança Interna decidiu elevar o grau 
de ameaça terrorista em Portugal de moderado para signifi-
cativo, considerando, no contexto do conflito entre Israel e o 
Hamas, existirem condições que justificam essa alteração.                                                                                                                              
O SSI explica que a decisão validada pela Unidade de Coordena-
ção Antiterrorismo acontece por razões eminentemente preventi-
vas e de cautela, uma vez que não se registam quaisquer indícios 
que apontem para o desenvolvimento de ações terroristas em 
território nacional.

Questionado sobre as implicações na segurança interna do fim 

Nível de ameaça terrorista 
em Portugal aumentou por 

razões de prevenção
O presidente do PSD alertou 

para a grande confusão 
sobre a nova Agência para a 
Integração, Migrações e Asilo, o 
que não inspira confiança e se-
gurança, num momento em que 
estes dois fatores pesam muito.

Luís Montenegro classificou 
como uma grande confusão o 
processo de extinção do Serviço 
de Estrangeiros e Fronteiras e a 
criação da nova agência, que 
deve entrar em funcionamento 
no dia 29, mas que ainda não 
tem estatutos, nem sede.

A bancada do PSD anunciou 
que quer explicações, em audi-
ção na Assembleia, por parte da 
ministra Adjunta e dos Assuntos 
Parlamentares, Ana Mendes , 
que tutela a nova agência.

“Há uma grande confusão 
que não inspira confiança e segu-
rança num momento onde estes 
dois fatores pesam muito, natural-
mente do ponto de vista social”, 
afirmou Luís Montenegro.

Para o líder social-democra-
ta, tem sido uma grande confu-
são o desmantelamento do SEF, 
porque ninguém percebe quais 
são as vantagens que o proces-
so está a ter, ninguém percebe 
como os recursos humanos que 
foram distribuídos por várias en-
tidades vão interagir”.

“Foi criada uma nova es-
trutura, a AIMA, ainda não tem 
sede e ainda não tem estatutos, 
numa altura em que há grande 
pressão, porque há o desman-
telamento do SEF, há uma con-
fusão nesse setor, há atrasos 
intoleráveis no processamento 
de várias diligências que são 
necessárias, para que haja 
acolhimento e integração de 
imigrantes. Estamos até numa 
altura especialmente sensível, 
onde os níveis de segurança 
são mais elevados, por força 
do conflito  no Médio Oriente e, 

portanto, o Governo mais uma 
vez é errático, decide as coisas 
antes de as pensar, decide pri-
meiro e depois pensa a seguir e 
executa mais tarde”.

“A ministra dos Assunto 
Parlamentares é quem tutela 
esta área, mas grande parte 
das operações relacionadas 
com o controle das fronteiras 
está naturalmente indexado ao 
Ministério da Administração in-
terna”, explicou.

As competências do SEF 
vão ser transferidas para 7 orga-
nismos. As policiais vão passar 
para a PSP, GNR e Polícia Ju-
diciária, as funções administra-
tivas de cidadãos estrangeiros 
vão para a nova AIMA e Instituto 
de Registo e Notariado .

A AIMA, que vai herdar do 
SEF cerca de 300 mil processos 
pendentes de legalização de imi-
grantes, vai ficar também com as 
competências do Alto Comissa-
riado para as Migrações quanto 
às questões do acolhimento 
e integração dos imigrantes.                                                                                                       
A reestruturação do SEF foi de-
cidida pelo anterior Governo do 
PS e aprovada na Assembleia 
da República em novembro de 
2021, tendo sido adiada por 
duas vezes.

Montenegro fala em
grande confusão sobre nova 

agência que substitui SEF

“Nos primeiros nove meses 
de 2023, a TAP voltou a atingir 
um marco histórico, ao gerar um 
resultado líquido positivo recor-
de de 203,5 milhões de euros”, 
informa,  a companhia aérea. 
No mesmo período do ano pas-
sado, a TAP registou um prejuí-
zo de 90,8 milhões de euros.

Só no terceiro trimestre des-
te ano a TAP teve 180,5 milhões 
de euros de lucro. “Os resulta-
dos do 3.º trimestre são enco-
rajadores”, realça a companhia 
aérea, em comunicado.

“Os resultados do 3.º trimes-
tre são encorajadores e vali-
dam o foco da organização em 
executar um bom verão para 
os nossos passageiros. Esta-
mos a dar sólidos passos para 

melhorar a robustez das nos-
sas operações e a qualidade 
do serviço que prestamos aos 
nossos passageiros, acelerando 
a recuperação dos dois últimos 
difíceis anos”, diz o presidente, 
Luis Rodrigues. 

A TAP informa que o resul-
tado líquido trimestral foi o mais 
elevado desde que há registos 
trimestrais, melhorando em 69,2 
milhões de euros  em compara-
ção com o terceiro trimestre de 
2022 e 179,4 MEuro ao período 
homólogo de 2019 .

Até setembro deste ano, a 
TAP registou um EBITDA Recor-
rente de 752,4 MEuro, com uma 
margem de 24%, bem como um 
EBIT Recorrente de 400,7 MEu-
ro, com uma margem de 13%.

TAP regista lucros de 203,5 milhões de 
euros até setembro é um marco histórico

O diretor executivo do Serviço 
Nacional de Saúde avisa 

que se os médicos não chega-
rem a acordo com o Governo, 
novembro poderá ser o pior mês 
dos últimos 44 anos no SNS.

Numa entrevista ao jornal 
Público, Fernando Araújo reve-
la que a reorganização das ur-
gências estará pronta até final 
do ano e que, dentro de pouco 
tempo, só poderá ir às urgên-
cias quem for enviado pela li-
nha SNS24, por um médico ou 
por outro hospital.

A dias de uma nova reunião 

O número de desempregados 
inscritos nos centros de 

emprego cresceu 4,5% em se-
tembro para um total de 300 113 
indivíduos, o que corresponde a 
mais 12 873 pessoas do que em 
igual mês de 2022 e mais 4752 
do que em agosto. Os dados 
são do Instituto de Emprego e 
Formação Profissional e mos-
tram que, em termos setoriais, o 
maior contributo para este cres-
cimento veio das indústrias mais 
exportadoras, como o couro, o 
vestuário e os têxteis.

O aumento de 4,5%, em se-
tembro deste ano face a igual 
mês do ano passado, é o maior 
desde a pior fase da pande-
mia, desde o início de 2021, 
indicam dados divulgados e as 
séries históricas com a esta-
tística do IEFP compilada pelo 
Banco de Portugal.

Se não contarmos com o 

Novembro pode ser dramático se não houver 
acordo com os médicos, diz Fernando Araújo

Encerramentos nos setores da moda fazem disparar o desemprego desde o verão

entre os sindicatos médicos e o 
Ministério da Saúde, o diretor 
do SNS teme que novembro 
seja um mês dramático e deixa 
um apelo aos médicos: “Temos 
de reclamar direitos, mas de 
uma forma que seja eticamente 
irrepreensível”.

Sobre o aumento proposto 
do limite anual de horas extra-
ordinárias das atuais 150 para 
250, que os sindicatos médi-
cos têm recusado, Fernando 
Araújo diz que os médicos têm 
razão e sublinha que é preciso 
encontrar modelos que redu-

zam a necessidade de horas 
extras, que se consiga pagar 
melhor aos médicos pela ativi-
dade normal programada.

O diretor reconhece que a 
reorganização das urgências 
vai implicar alterar a rede e o 
mapa de serviços de urgência 
: “Temos que ser objetivos re-
lativamente à capacidade de 
resposta que temos. Não po-
demos ter urgências que estão 
um dia por semana abertos, 
outro dia fechados”.

A Federação Nacional dos 
Médicos respondeu que as crí-

ticas do diretor executivo do 
SNS fazem ricochete para o 
Governo, lembrando que todos 
os dias cumprem com a ética. 
“Dá uma no cravo e outra na fer-
radura”, considerou a presiden-
te, Joana Bordalo, sublinhando 
que Fernando Araújo, apesar 
de entender que os médicos 
não queiram fazer mais horas 
extraordinárias, parece que 
não percebe que os médicos 
querem viver é do seu salário 
justo e não dessas horas extra-
ordinárias ou de suplementos”.                                                                                                  
“A falta de ética está neste Go-
verno, e nos outros todos, por 
terem mantido os médicos em 
Portugal como sendo os médi-
cos com salários mais baixos a 
nível europeu”, afirmou.

do Serviço de Estrangeiros e Fronteiras e da transferência das res-
petivas competências, o MAI disse que a reformulação da arquitetu-
ra de segurança de fronteiras corresponde a um objetivo político e 
que o modelo melhora e reforça as condições de segurança do país.

“Do nosso ponto de vista, é o modelo que dá, e reforça, 
maiores condições de segurança nos fluxos de fronteira, ao ní-
vel de regulação, controle e supervisão dos fluxos nas nossas 
fronteiras nacionais”, concluiu.

período da pandemia, é neces-
sário recuar ao tempo da troika, 
da austeridade e do enorme 
aumento de impostos, até me-
ados de 2013, para encontrar 
um aumento mais grave no 
número de desempregados.                                                                                                               
O desemprego estava a cair 
desde meados de 2021, mas 
desde o final do ano passado 

que essa dinâmica começou 
a fraquejar, refletindo já o am-
biente mais hostil da subida das 
taxas de juro e da inflação alta, 
que está a travar o consumo, o 
investimento e que pode mesmo 
levar a uma queda da economia 
no terceiro trimestre.

Na apresentação do Or-
çamento 2024, o ministro das 
Finanças, Fernando Medina, 
congratulou-se com a força do 
mercado de trabalho, com o 
fato de o emprego estar em 
máximos e o desemprego bai-
xo. No entanto, esse tempo 
pode ter acabado. A subir a rit-
mos superiores a 4%, como é 
o caso, e ultrapassando já os 
300 mil casos, o desemprego 
registado pode deixar rapida-
mente de ser baixo.

Os dados das insolvências 
também estão a aumentar, 
dando corpo às debilidades 

sentidas. Os dados da Infor-
ma D&B mostram que, entre 
janeiro e setembro deste ano, 
o número de insolvências da 
indústria da moda, que inclui 
precisamente o têxtil, o ves-
tuário e o calçado, aumentou 
95%, face a igual período do 
ano passado, passando de 82 
para 160 falências, a  indústria 
metalúrgica registou um au-
mento no número de desem-
pregados, num total de pouco 
mais de 3 mil, em setembro, o 
que corresponde a um aumen-
to homólogo de 4,5%.

Em termos regionais, indica 
o IEFP que, em setembro de 
2023, o desemprego aumen-
tou, em termos homólogos, em 
todo o continente, em especial 
no Centro (+7,0%) e no Algar-
ve (+6,8%). Já nos Açores e na 
Madeira deu-se uma redução 
homóloga de 14,1% e de 27,6%.
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Contatos: www.teresabergher.com
www.facebook.com/Teresa Bergher

Teresa Bergher
#garraecoragememdefesadorio

Parece que a guerra entre a Rússia, que invadiu 
a Ucrânia e tem como triste resultado cerca de 

200 mil mortos, sendo que 30 mil civis, foi esqueci-
da pela mídia que vive de assuntos novos e pouco 
tem explorado esse trágico conflito. Lamentável! 
Será que 200 mil mortos são apenas número? A 
que ponto chega o pouco valor dado à vida e ao 
sofrimento de centenas de milhares de feridos e 
seus parentes e amigos. Como não podia deixar 
de ser, todas as atenções estão voltadas para a 
invasão covarde da organização terrorista Hamas 
a Israel, onde jamais foi vista t

anta barbárie na história da humanidade, até 
decapitação de bebês! Quem sabe a relação exis-
tente  entre o presidente Lula, e  seu acesso direto 
ao presidente do Irã, Ebrahim Raisi, financiador 
dos grupos  terroristas Hamas e Hezbolah, possa 
levar o presidente brasileiro a interceder junto ao 
presidente do Irã, que pode exigir que o Hamas  
liberte os mais de 200 civis e soldados israelenses 
sequestrados e mantidos como reféns. Esta seria 
uma grande contribuição à negociação, que pres-
supõe cessão de ambos os lados e possivelmen-
te daria  uma trégua ao conflito. Infelizmente tudo 
fica no discurso de conveniência. Lula sabe, que 
apesar do Brasil presidir ocasionalmente o Conse-
lho de Segurança da ONU, nada vai resolver, ape-
nas  ficar nos pronunciamentos de sua diplomacia  
e envio de resoluções, que certamente não serão 
aprovadas. Rezemos pela paz na região e entre 
todos os povos e nações.

CLUBE RECREATIVO PORTUGUÊS DE JACAREPAGUÁ 
Rua Ariapó, 50. Taquara - Jacarepaguá

OUTUBRO - Quinta-Feira - Dia 26 - Feira Bazer e Cia, 08h às 18h00 - Almoço Dançante, 12h00 às 15h.
OUTUBRO - Sábado - Dia 28 - Nosso Baile é sábado 18h, às 22h30
OUTUBRO - Domingo - Dia 29 - Domingueira VIP 18h00 às 00h00

CASA DE TRÁS-OS-MONTES E ALTO DOURO 
Av. Melo Matos, 15 - Tijuca, - RJ - Tel.: (21) 2284-7346 / 98721-7394

OUTUBRO – DIA 29 - DOMINGO - 12h - Almoço transmontano - Cardápio: Churrasco, sardinha 
na brasa, carne assada, arroz de bacalhau, acompanhamento e saladas diversas, Amigos do 
Alto Minho - r$80,00 - Reservas: 2284-7346 / 98721-7394 (ZAP)

CASA DO MINHO
Rua. Cosme Velho, 60 - Laranjeiras - RJ - Tel.: 2225-1820

OUTUBRO - Sábado - Dia 28 - MINHO BEER FEST - com muito samba e DJ - desconto na compra 
antecipada R$90,00 - informações: (21) 2225-1820 / (21) 99599-6494. 
NOVEMBRO - Sábado - Dia 4 - 19h -  Arraial Minhoto Quinta de Santoinho - Você paga R$80,00 
no ingresso antecipado (sexta-feira, 03/11 até às 14h) ou R$90,00 no dia do evento. Os aniver-
sariantes do mês que apresentarem documento com foto e data de nascimento pagam somente 
R$50,00 na Santoinho no dia 02 de Novembro, crianças de até 12 anos pagam somente R$50,00 
e na compra de 10 convites ganha mais 1 como cortesia. No ingressos estão incluidos: um buffet 
completo com sardinha na brasa, febras, frango, broas de milho e caldo verde quentinho, além do 
vinho de barril a vontade, a festa você poderá dançar ao som de músicas tradicionais portuguesas 
e brasileiras, assistir ao um belíssimo show português.

Vida Associativa / Vida Associativa 
ORFEÃO PORTUGUÊS

Rua S. Fco. Xavier 363 - Maracanã - Tel.: (21) 2569 8419 / 9727 34306
NOVEMBRO - Dia 5 - às 12h - Almoço dos aniversariantes - cardápio, churrasco e sardinha portuguesa  
da melhor qualidade, saladas e acompanhamentos várieados e música ao vivo, Banda T.J.Show, con-
vite na portaria R$80,00, antecipado (até 2/11) R$70,00

NOVEMBRO - Dia 11 - às 18h - Tasca do Orfeão - petiscos variados: bolinhos de bacalhau, salgadinhos 
fritas, tábua de queijos, vinhos portugueses, cerveja, refrigerante e drinks variados. Entrada franca. 
Música ao vivo.

CASA DAS BEIRAS 
R. Barão de Ubá, 341 - Praca da Bandeira, Rio de Janeiro

NOVEMBRO - Dia 1 - Quarta feira - inicio ás 12 horas - dia do nosso tradicional almoço 
do bacalhau na Casa das Beiras. Contamos com a sua presença. Faça já a sua reserva! - Tel: 
21 99988-7945
NOVEMBRO - Dia 10 - Sexta feira - Festival de Chopp - IMPERDIVÉL.

CAMPONESES DE PORTUGAL
Est. São Mateus 25 - Jardim Primavera

OUTUBRO - Domingo - Dia 29 - às 12h - Festa Italiana, decoração típica, música ao vivo com ex-
celente cantor Márcio Girafa - atração: Rancho Italiano, Fontana Di Trevi - Almoço típico italiano: Pi-
zza, Raviole, Nhoque, Espaquete Bolonhesa, Talharim Bolonhesa, Lazanha Bolonhesa, Espaguete 
Alho e Óleo, Lazanha ao Molho Branco e mais...  almoço servido nas mesas estacionamento grátis 
salão climatizado - Reservas: Clube Social Camponeses de Portugal (21) 96866-8965 - Odete: (21) 
99463-9062 / Coelho: (21) 99334-3320

REZEMOS
PELA PAZ

CONVOCATÓRIA DA ASSEMBLÉIA GERAL E CONSELHO DELIBERATIVO – EDITAL DE CONVOCAÇÃO – REUNIÃO 
ORDINARIA –De conformidade com o artigo 61 item II suas letras a, Art. 69 em suas letras d e h, Art. 8 e parágrafo único 
do Estatuto Social, convoco todos os Sócios quites com suas obrigações associativas para a Reunião ‘’ORDINÁRIA”, que 
se realizará no dia 17 de novembro de 2023 , em nossa Sede Social, à Rua do Bispo, 302 às 14:00 horas em primeira 
convocação, com metade mais de um do total dos seus Membros ou meia hora após com o número registrado no livro de 
presença, para ao abrigo das disposições estatutárias em vigor, deliberarem sobre a seguinte “ORDEM DO
DIA”:
A) Leitura, discussão e aprovação da ata da reunião anterior;
B) REELEIÇÃO DO CONSELHO DELIBERATIVO E MEMBROS DA ASSEMBLEIA GERAL;. C) Prestação de contas perí-
odo de Fevereiro de 2023 à novembro de 2023,
D) Apresentação de todas as melhorias realizadas no primeiro semestre do referido mandato, assim como apresentação 
de todas os acordos das dívidas de anos anteriores, negociadas pela atual Diretoria: E) Propor atualização dos valores de 
socio contribuinte:
F) Propor novos títulos de sócios Benemérito ou Grande Benemérito).
Sem mais para o momento

Atenciosamente,

Rio de Janeiro, 17 de outubro de 2023
José Germinal Queiroga Monteiro
Presidente da Assembleia Geral

CASA DOS POVEIROS DO RIO DE JANEIRO
Rua do Bispo, 302 - Rio Comprido, Rio de Janeiro - RJ, 20961-360

SOCIEDADE RECREATIVA E CULTURAL DE
BENEMERENCIA DE UTILIDADE PUBLICA MUNICIPAL

DECRETO 4789 DE 22/-5/34 - FUNDADA EM 08/01/1930 ( SEDE PRÓPRIA)

CONVOCATÓRIA
ASSEMBLÉIA GERAL

E CONSELHO DELIBERATIVO - REUNIÃO ORDINARIA.

A Cidade do Rio de 
Janeiro, será palco do 
belíssimo Festival do 
Fado com Concertos 
de Cristina Branco e 
Cuca Roseta terá lugar 
no dia 21 de novem-
bro. No dia seguinte, 
será a vez de Ber-
nardo Couto entrar 
em cena com a sua 
guitarra portuguesa. 
Ambos os concertos 
serão na Cidade das 
Artes Bibi Ferreira, na 
Barra da Tijuca.

O Festival do Fado regressa
a Cidade do Rio de Janeiro!
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Regiões & Províncias

Prepare o estômago. Está 
a chegar o 22º Festival 

de Sopas da Serra da Es-
trela que se vai realizar nos 
dias 11 e 12 de novembro, na 
aldeia de São Paio, no con-
celho de Gouveia.

O certame que é organi-
zado pela Junta de Freguesia 
de São Paio, começa no dia 
11 de novembro, às 9 horas 
com a Caminhada Novembro 
Azul (Adega Casa Américo), 
às 18 horas o Magusto Co-
munitário e às 19h30 a atu-
ação do Grupo de Cantares 
“Os Mondeguinho”

Já no domingo, dia 12 de 
novembro, os visitantes po-

GOUVEIA

PAMPILHOSA DA SERRA

São Paio recebe as melhores sopas no
22º Festival de Sopas da Serra da Estrela

Discussão Pública a decorrer entre
20 de outubro e 4 de dezembro de 2023

Encontra-se em fase 
de Discussão Públi-

ca, publicitada no Aviso nº 
19716/2023, DRE, 2ª serie 
de 13 de outubro, a proposta 
do Plano de Pormenor Norte 
de Caxias, correspondente 
à execução da Subunidade 

Operativa de Planeamento e 
Gestão nº 3, identificada na 
Planta de Ordenamento do 
Plano Diretor Municipal de 
Oeiras (PDM) e descrita no 
artº 59º do Regulamento que 
o acompanha, publicado no 
Aviso nº 19629/2022, DRE, 

derá contar à 9 horas coma 
abertura da Feira e Cultura 
de São Paio, às 11 horas 

arruada e atuação dos Bom-
bos Estrelas de Gouveia e 
o grande destaque vai para 

No âmbito do projeto Carb-
2Soil, liderado pelo Instituto 

Politécnico de Coimbra, Pam-
pilhosa da Serra irá acolher o 
“campo experimental do me-
dronho”, uma área de cultivo 
em que o objetivo passa por 
testar novos métodos de fertili-
zação de solos ocupados pela 
espécie Medronheiro (Arbustus 
unedo), reforçando em simul-
tâneo a sua capacidade de se-
questro de carbono, revela em 
nota a autarquia.

Em cerca de um hectare de 
área, serão “testados novos clo-
nes destas plantas e também 
espécies já existentes, utilizan-
do, como fertilizantes, resíduos 
com diferentes combinações e 
proveniências, como estações 
de tratamento de águas residu-
ais, explorações pastorícias ou 
excedentes de destilaria”. 

A partir de uma “abordagem 
que tenta usar fontes não con-
vencionais de matéria orgânica 
para melhorar a produtividade 

Medronheiro vai ser testado e
valorizado em campo experimental 

Mais de uma centena de alunos da Escola Amelia Rey 
Colaço, em Linda-a-Velha, participou na primeira 

sessão do ‘Dia da Democracia’
Mais de uma centena de alunos da Escola Amelia 

Rey Colaço, em Linda-a-Velha, participou no dia 19 de 
outubro, na primeira sessão do ‘Dia da Democracia’, 
uma iniciativa dos independentes Juventude de Oeiras, 
da Juventude Socialista de Oeiras e da Juventude So-
cial Democrata de Oeiras, com o apoio da Câmara Mu-
nicipal de Oeiras e da Associação Sedes, e que contou 
com a participação de todos os partidos políticos com 
assento na Assembleia Municipal de Oeiras e da As-
sembleia da República.

O ‘Dia da Democracia’, apresentado oficialmente no 
passado dia 28 de setembro na presença do Presidente 
da República, Marcelo Rebelo de Sousa, pretende sen-
sibilizar os jovens para a importância da Democracia, 
incentivar à participação cidadã, à expressão de ideias 
individuais e também respeitar a pluralidade de opiniões 
e o interesse comum.

O projeto inclui um conjunto de atividades a realizar-
se nas escolas secundárias do concelho de Oeiras, com 
o objetivo de fortalecer o conhecimento sobre as institui-
ções democráticas.

A sessão de hoje foi a primeira e contou com a pre-
sença do professor Marçal Grilo, antigo Ministro da 
Educação.

No dia 25 de outubro o ‘Dia da Democracia’ irá chegar 
à ES Sebastião e Silva e, nos próximos meses, ainda à 
ES Luís Freitas Branco, à ES Prof. José Augusto Lucas, 
à ES Camilo Castelo Branco, à ES Aquilino Ribeiro, à ES 
Quinta do Marquês e à ES Miraflores.

Através deste projeto, pretende-se que os jovens que 
frequentam as escolas secundárias do concelho tenham 
o seu primeiro contacto com a Política, de forma informa-
da e plural, partilhando estes valores comuns.

Aula de Democracia, jogos, debate entre juventudes par-
tidárias, bancas informativas e assembleias de alunos são 
algumas das atividades previstas no âmbito deste projeto.

Dia da Democracia

o Festival de Sopas, às 13 
horas que, como tem acon-
tecido todos os anos, atrai 
muita gente a São Paio, para 
provar os sabores inconfun-
díveis da Serra da Estrela.

Durante a tarde haverá 
animação musical e a reve-
lação das sopas vencedoras 
e entrega de prémios.

O Festival de Sopas da 
Serra da Estrela, que já vai 
na sua vigésima segunda edi-
ção, é um evento com tradi-
ção no concelho de Gouveia 
e que desafia à descoberta 
de novos sabores e saberes 
e convidando assim a uma vi-
sita à freguesia de São Paio.

dos solos e retirar carbono da 
atmosfera”, tal como conside-
rou António Ferreira, Professor 
da Escola Superior Agrária de 
Coimbra, esta iniciativa, coor-
denada com a Comunidade 
Intermunicipal da Região de 
Coimbra, tentará “encontrar 
novas soluções para mitigar e 
adaptar o setor agrícola às alte-
rações climáticas”, assim como 
introduzir eficiência e melhorar 
a produtividade.

A Lenda da Beira, empresa 
de produção e comercialização 
de licores e aguardente sedia-
da em Pampilhosa da Serra, 
associa-se a esta ação através 
da partilha de conhecimento de 
campo e da cedência do terre-
no, sendo que para José Mar-
tins, fundador e diretor geral da 
empresa, “é muito importante 
participar em projetos com enti-
dades de investigação”. “Temos 
algum conhecimento de campo, 
mas estamos sempre prontos 

para melhorar e inovar os méto-
dos de cultura”, notou.

António Ferreira, considerou 
ainda que, se o método utiliza-
do no campo experimental do 
medronho provar que dessa for-
ma “é possível incorporar mais 
matéria orgânica nos solos” e 
aumentar a sua “saúde e qua-
lidade”, Pampilhosa da Serra 
“terá um papel cada vez mais 
relevante na disseminação de 
conhecimento associado à cul-
tura desta planta, mas também 
na diminuição da pegada de 
carbono” da Região, finalizou.

O Carb2soil envolve mais de 
20 parceiros, entre agricultores, 
associações setoriais, institui-
ções de ensino superior ou or-
ganizações políticas regionais 
como a CIM Região de Coimbra 
e a DRAPC. A gestão adminis-
trativo-financeira está a cargo 
do Instituto de Investigação Apli-
cada (i2A), unidade orgânica de 
investigação do IPC.

2ª serie, de 13 de outubro.
A área de intervenção 

do Plano abrange cerca de 
42 hectares e localiza-se na 
União de Freguesias de Oei-
ras e São Julião da Barra, 
Paço de Arcos e Caxias (UFO-
PAC). É limitado a norte pela 
Autoestrada A5, a sul pela 
Rua Calvet de Magalhães, a 
nascente pelo Bairro da Pe-
dreira Italiana e a Poente pela 
via variante das Pedregueiras.

Todos os interessados 
poderão participar enviando 
os seus contributos, por es-
crito, dirigidos ao Presidente 
da Câmara Municipal de Oei-
ras, Isaltino Morais.
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Sucesso total Adega do Porto
Na sexta-feira dia 20, já com a essência do inferno... Clima per-

feito para o convívio na Casa do Porto, que ofereceu o sua  
tradicional Adega do Porto e ainda foi um encontro social de total 
ambiente típico, de dar “água na boca”, que foi trazido, no final 
de semana, para os frequen tadores daquela Casa Regional. A 
diretoria, presidida sr. Joaquim com apoio da sua diretoria orga-
nizou esse  evento  para sócios e não sócios que teve início às 
20  horas, na sede social da Rua Afonso Pena, n.º 39. Fartura e 
muita apreciação, Música Portuguesa Caldo Verde, Bolinhos de 
Bacalhau, Petiscos, Doces portugueses, Bebidas Diversas, Vinho 
Nacional e Português, tudo agradável e de excelente paladar, que 
solicitaram “bis” e mais “bis”. O programa foi acompanhado por um 
“festival musical”, provocando muitas danças no salão social. E só 
podia ser o Conjunto Cláudio Santos e Amigos, responsável por 
este alegre e empolgante clima. A diretoria “não deixou cair a pe-
teca” e a Adega do Porto  começou com muitas confraternizações 
entre todos os presentes.

Verdadeiro encontrou de amigos na sexta-feira passada na Adega do Porto, 
numa belíssima confraternização, Aniversariante da noite Fátima Macedo do 
Cantinho do Folclore, o presidente do Conselho das  Comunidades Portugue-
sas Dr. Flávio Martins ,Luísa Boaventura, Fatinha, demais amigos

Num 
destaque 
na Adega 
do Porto  
vemos 
está linda 
família 
curtindo o 
evento

Quem estreou nova idade foi Sra. Fátima Macedo, que vemos na 
foto diante do bolo comemorativo, com familiares e amigos que a 
envolveram de carinho na oportunidade o Portugal em Foco também 
a parabeniza

Durante adega  portuense, na última sexta-feira, vemos o casal, à 
primeira-dama sra. Teresa, esposo, o Presidente Joaquim e nosso 
Presidente Felipe Mendes

Marcando presença, na Casa do Porto, os amigos, o casais  Toninho 
Mendes esposa Sra. Márcia Mendes, Manuel Ribeiro esposa Sra. Pru-
dência, Dra. Luciane Mrquesan esposa DR,. Flávio Martins Presidente 
do  Conselho das Comunidades Portugueses demais amigos

Um sexta-feira  muito agradável, diversos familiares e amigos sabo-
reando aquele delicioso caldo verde

Registro fotográfico durante Adega do Porto, onde vemos o presidente 
do Conselho das  Comunidades Portuguesas Dr. Flávio Martins, gran-
de candidato a Reeleição do Conselho, num bate papo com as  Sras. 
Cláudia Pamplona, a Teresa Meirinho do Jornal Voz de Portugal

Sempre prestigiando as casas regionais coimas o dinâ-
mico presidente do Clube Orfeão Português Joaquim 
Bernardo com os amigos, Claudia Pamplona (presidente 
da OPA), jornalista da Jornal Voz de Portugal Teresa Mei-
rinho, Maestro Rogério Costa

O conjun-
to Cláudio 
Santos e 

Amigos 
foram de-
ram ritmo 
Adega do 

Porto

Mesmo com clima quen-
te, a Aldeia Portugue-

sa do Cadeg continua mui-
to bem frequentada, com a 
presença de várias famí-
lias, prestigiando o famoso 
Restaurante Cantinho das 
Concertinas, da nosa ami-
ga Sra. Ilda cadavez sem-
pre recebendo a todos com 

Show de alegria e 
tranquilidade no polo 

gastronômico no Cadeg

Cláudio Santos e Amigos, todos sempre com aquele sorriso para 
agitar a Aldeia Portuguesa

Marcando 
presença, 
no sábado 
animado no 
CADEG, Ser-
ginho, quando 
cumprimenta-
va o músico 
Mossoró gran-
de amigo da 
comunidade 
portuguesa

Aldeia Portu-
guesa do Cadeg 
sempre uma boa 

opção na foto 
Natália Cadavez 
sempre sorriden-
te  sempre dando 

aquela força ao  
seu esposo João 

ambos muito 
atenciosos com 

os amigos da 
comunidade

Um verdadeiro encontrou de amigos no sábado passado no Ca-
deg, no Restaurante Barsa Na foto o Ceará com seus amigos 
André, Carlinhos Maracanã e um convidado

alegria e satisfação e ofere-
cendo um verdadeiro show 
de gastronomia e vinhos 
portugueses das melho-
res vinícolas de Portugal e 
bebidas geladas variadas, 
sempre acompanhados do 
Conjunto Cláudio Santos e 
Amigos, agitando a Aldeia 
Portuguesa.
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Economia

Portugal saiu, no se-
gundo trimestre de 

2023, do terceiro lugar 
entre os Estados-mem-
bros da União Europeia  
com maior dívida públi-
ca, lugar que ocupava 
desde 2010 segundo o 
Eurostat.

No segundo trimestre 
de 2023, Portugal, com 
110,1%, passou do ter-
ceiro lugar para o quinto 
dos países da UE com 
maior peso da dívida 
pública face ao Produto 
Interno Bruto.

Na zona euro, entre 
abril e junho, a dívida 
pública recuou para os 
90,3%, quer face à de 
93,5% homóloga, que 
na comparação com 

Portugal melhora sua situação na
lista dos mais endividados da UE

o primeiro trimestre de 
2023, 90,7%.

Também no conjunto 
dos 27 Estados-membros, 
segundo o serviço estatís-
tico da UE, a taxa da dívida 
recuou, no segundo trimes-
tre, para os 83,1% do PIB, 
face aos 85,9% homólogos 

e aos 83,4% dos primeiros 
três meses do ano.

Entre os Estados-
membros, os pesos mais 
elevados da dívida face 
ao PIB foram, entre abril 
e junho, registados na 
Grécia (166,5%), em Itá-
lia (142,4%), em França 

(111,9%), em Espanha 
(111,2%), em Portugal 
(110,1%) e na Bélgica 
(106,0%), enquanto os 
mais baixos se observa-
ram na Estónia (18,5%), 
a Bulgária (21,5%), no 
Luxemburgo (28,2%), na 
Dinamarca (30,2%) e na 
Suécia (30,7%).

Comparando com o se-
gundo trimestre de 2022, 
Portugal registou o segun-
do maior recuo da dívida 
pública (-11,8 %), depois 
da Grécia (-16,6 %) e se-
guido por Chipre (-8,1 %).                                                                     
No sentido contrário, o 
Luxemburgo foi o país 
onde a dívida mais su-
biu (2,9%), seguido pela 
Finlândia (2,1 %) e pela 
Estónia (1,6 %.

Os restos dos antigos 
Banco Internacional 

do Funchal (Banif) e Ban-
co Português de Negócios 
(BPN) continuam a exigir 
esforços adicionais aos 
contribuintes e ao Orça-
mento do Estado.

A nova despesa previs-
ta para continuar a apoiar 
os dois processos ronda 
300 milhões de euros, tan-
to quanto o reforço previs-
to para o abono de famí-
lia em 2024 ou o triplo do 
agravamento planejado 
para a receita do Imposto 
Único Circulação .

O caso BPN arrasta-se 
há cerca de 15 anos; o do 
Banif vai fazer 8 anos no 
final deste ano.

De acordo com a nova 
proposta do OE 2024, 
que começa a ser deba-
tida hoje no Parlamento, 
o ministro das Finanças, 
Fernando Medina, mostra 
que que ainda não se con-
segue livrar dos encargos 
com o legado daqueles 2 
bancos privados.

De acordo com o levan-
tamento feito, o pedido de 
autorização de despesa 
que vai ser feito por Fer-
nando Medina aos depu-
tados da Assembleia da 
República chegara a 258 
milhões de euros no caso 
do Banif. Tendo em conta 
a maioria absoluta do PS, 
o objetivo deverá ser bem-
sucedido. O ex-Banif é, há 
alguns anos, a rubrica que 

Medina quer gastar mais 300 
milhões de euros com o Banif

e o BPN no Orçamento de 2024
mais tem contribuído para 
o agravamento anual da 
despesa com apoios pú-
blicos à banca.

O caso BPN é, entre 
os bancos privados sal-
vos, dos mais pesados 
para os contribuintes, em 
termos absolutos, no final 
de 2022, a fatura já supera 
os 6 bilhões de euros, su-
perada apenas pelos 8,3 
bilhões de euros do BES/
Novo Banco.

Os veículos ligados ao 
antigo BES já desapare-
ceram do OE, mas os re-
feridos 8,3 bilhões de eu-
ros em ajudas concedidas 
pelos contribuintes portu-
gueses terão sido perdi-
dos para sempre.

No caso do BPN, o 
Estado carrega as famo-
sas sociedades par, os 3 
veículos nos quais foram 
vertidos os ativos bons, 
menos bons, maus e pés-
simos do banco que co-
lapsou e foi nacionalizado 
pelo governo do PS, de 
José Sócrates, vai fazer 
15 anos no próximo 2 de 
novembro, dia de Finados.

O dinheiro injetado ao 
longo de todos estes anos 
nestas sociedades serviu, 
no fundo, para financiar 
a recuperação de ativos, 
pagar juros e capital refe-
rentes a empréstimos con-
cedidos pela CGD, para 
apoiar a venda de imó-
veis, pagar contencioso e 
litigância em tribunais.

Como referido, todos 
estes veículos financeiros 
aparecem no OE2024 or-
çamentados como despe-
sa, mas do outro lado do 
balanço está prevista re-
ceita que a suporta e até 
supera os gastos de modo 
a não dar logo um déficit 
nas contas públicas.

O valor do salário médio 
declarado à Seguran-

ça Social, por trabalho de-
pendente, aumentou 5,1% 
em agosto face ao mesmo 
mês do ano passado, para 
1.388,99 euros, segundo 
estatísticas mensais ofi-
ciais divulgadas .

“Em agosto de 2023, o 
valor médio das remune-
rações totais que foram 
declaradas por trabalho 
dependente situou-se em 
1.388,99 euros”, indica 

a síntese estatística ela-
borada pelo Gabinete de 
Estratégia e Planeamento  
do Ministério do Trabalho, 
Solidariedade e Seguran-
ça Social.

De acordo com o docu-
mento, em termos homó-
logos houve um aumento 
de 5,1% mas, em relação 
a julho, verificou-se uma 
redução de 8,8% devido 
ao pagamento do subsí-
dio de férias verificado nos 
meses anteriores.

Salário médio declarado à 
Segurança Social sobe 5%
para 1.389 euros em agosto

Portugal continental e as 
regiões autónomas da 

Madeira e dos Açores vão 
atrasar os relógios uma hora 
na madrugada do próximo 
domingo, dando início ao ho-
rário de inverno.

Na madrugada de do-
mingo (29 de outubro), em 
Portugal continental e na Re-
gião Autónoma da Madeira 
quando forem 02:00 os re-
lógios devem ser atrasados 
60 minutos, passando para 
a 01:00.

Na Região Autónoma dos 
Açores, a mudança será fei-
ta à 01:00 da madrugada de 
domingo, passando para as 
00:00.

O atual regime de mudan-
ça da hora é regulado por 
uma diretiva, lei comunitária, 
de 2000, que prevê que to-
dos os anos os relógios se-
jam, respectivamente, adian-

tados e atrasados uma hora 
no último domingo de março 
e no último domingo de outu-
bro, marcando o início e o fim 
da hora de verão.

A mudança da hora é vis-
ta pela positiva por muitos, 
que hoje vêm esta medida 
como sinônimo de mais uma 
hora de sono. Para outros 
nem tanto, uma vez que sig-
nifica que os dias passarão 
a ser mais curtos, ficando de 
noite mais cedo.

A primeira vez que se 
alterou a hora foi durante 
a Primeira Guerra Mundial, 
em 1916, com o intuito se de 
poupar recursos indispen-
sáveis, como por exemplo 
o carvão, e potencializar as 
horas de luz solar. Estando 
agora a Europa a enfrentar 
uma situação crítica dado 
as consequências da Guerra 
da Ucrânia, nomeadamente 

A hora muda na madrugada de domingo

uma crise energética, é ine-
vitável manter esta decisão. 
No entanto, é pertinente pon-
derar se esta opção continu-
ará a fazer sentido no futuro.

Esta é uma discussão 
que se mantém há muitos 
anos e cada vez mais se tem 
questionado o porquê de se 
continuar a adiar ou a atrasar 

os relógios uma hora. Isto 
porque, se por um lado se 
ganham horas de luz ao final 
da tarde, a verdade é que es-
tas se perdem no período da 
manhã . Porém, ainda não se 
chegou a um consenso, ha-
vendo especialistas de dife-
rentes áreas que defendem 
as várias hipóteses.

Ericeira, Madalena, Man-
teigas e Sortelha. Estas 

quatro localidades foram dis-
tinguidas com o prêmio “Me-
lhor Aldeia Turística 2023” 
da Organização Mundial do 
Turismo .

O anúncio foi feito durante 
a Assembleia Geral e a Reu-
nião da Comissão Executiva 
da OMT, que decorreu em 
Samarkand, no Uzbequistão.

Ericeira, no concelho de 

Mafra, Madalena, na ilha do 
Pico (Açores), Manteigas, na 
Serra da Estrela, e Sortelha, 
em Sabugal (Guarda), vão 
agora guardar o título duran-
te três anos.

Segundo a OMT, as dis-
tinguidas viram sublinhado 
o papel transformador do 
turismo nos seus territórios 
através de estratégias de 
sustentabilidade alinhadas 
com os Objetivos de Desen-

Quatro destinos de Portugal entre
as melhores aldeias do Mundo

volvimento Sustentável das 
Nações Unidas.

“Todas estão genuina-
mente comprometidas com 
a promoção e a preservação 
do seu legado cultural e his-
tórico e promovem o turismo 
sustentável”, foi destacado.

  “Esta distinção, atribuída 
por uma das mais relevantes 
entidades turísticas do mun-
do, enaltece a excelência do 
turismo nacional, do interior 

do país e de ofertas turísticas 
diferenciadoras”, salientou o 
secretário de Estado do Tu-
rismo, Comércio e Serviços, 
Nuno Fazenda.

Já para o presidente da 
Associação de Desenvolvi-
mento Turístico Aldeias His-
tóricas de Portugal, Carlos 
Ascensão, o reconhecimento 
demonstra mais uma vez o 
mérito do trabalho desenvol-
vido pela Aldeias Históricas.
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Política

O primeiro-ministro consi-
derou que a nova guer-

ra, desencadeada pelo ata-
que do Hamas a Israel, veio 
agravar um contexto global, 
já de si muito agreste, de-
fendendo que se deve reagir 
com cabeça fria, mas com 
confiança.

Durante a visita a uma 
empresa têxtil, Costa lem-
brou a pandemia da co-
vid-19, seguida da invasão 
da Ucrânia pela Rússia, su-
blinhando que, na sequência 
de ambas, houve uma ruptu-
ra muito grande nas cadeias 
de abastecimento, que deu 
um primeiro grande contribu-
to para a subida dos custos 
das matérias-primas.

Num segundo momento o 
fruto da invasão da Ucrânia 
pela Rússia, houve uma crise 
energética que fez subir mui-
to o custo da energia à escala 
global, assim como houve di-
ficuldades crescentes quan-
to à mobilização de recursos 
humanos para responder ao 

António Costa diz que nova guerra veio
agravar contexto global muito agreste

acréscimo de procura que 
surgiu a seguir à pandemia.                                                                                                                                     
“Estes fenômenos, todos 
eles, implicaram inflação, 
a inflação levou a uma res-
posta muito dura do Banco 
Central Europeu com a subi-
da das taxas de juro, criando 
um contexto, todo ele, muito 
agreste. A nova guerra, que 
começou com os atentados 
terroristas do Hamas em Is-
rael, só vem agravar este 
contexto global. Perante este 
contexto, temos de reagir 
com cabeça fria, mas com 

confiança naquilo que são as 
capacidades que conhece-
mos ter para reagir a estas 
situações adversas”, frisou o 
primeiro-ministro.

“Em 2022, as empresas 
portuguesas investiram 32 bi-
lhões de euros, mais do que a 
totalidade da verba que existe 
no PRR para todas as suas fi-
nalidades. Foi o ano de maior 
de investimento empresarial 
no nosso país. E até junho 
deste ano, o investimento 
empresarial já tinha ultrapas-
sado aquilo que tinha aconte-

cido no primeiro semestre de 
2022”, afirmou.

O chefe de Governo ad-
mitiu que se tem vivido talvez 
um excesso de momentos 
desafiantes, mas disse que 
o mais importante é travar a 
luta e enfrentar os constan-
tes desafios.

“Isso implica continuar a 
investir na modernização, 
continuar a investir em maior 
sustentabilidade na produ-
ção de energia, continuar a 
investir em maior sustenta-
bilidade na circularidade das 
matérias primas, continuar 
a investir na capacidade de 
inovar, porque é essa ca-
pacidade que faz com que, 
do mesmo chão de fábrica, 
aquilo que hoje daqui sai, 
seguramente nada tem a ver 
com o que daqui saía há 20 
ou há 30 anos”, declarou .                                                                                                                            
No final da cerimônia, nem o 
ministro das Infraestruturas, 
nem o primeiro-ministro, qui-
seram prestar declarações 
aos jornalistas.

Para o presidente do PSD, 
Luís Montenegro, “é fun-

damental ter um bom resulta-
do nas eleições para o Parla-
mento Europeu, porque a sua 
liderança pode não sobrevi-
ver”. Este é um dos horizontes 
propostos  pelo investigador 
em ciência política Marco Lisi. 
“Tem de ter mais votos do que 
o Partido Socialista porque, 
se não o conseguir, claramen-
te vai ser difícil manter-se na 
liderança do partido”, acres-
centa o também professor na 
Faculdade de Ciências So-
ciais e Humanas da Universi-
dade Nova de Lisboa .

As eleições europeias de-
correm entre 6 a 9 de junho 
de 2024 e, mesmo sem mo-
bilizarem o mesmo número 
de eleitores portugueses do 
que as eleições nacionais, 
acabam por ser um teste 
para os partidos e poderão 
ser um sinal ou um sintoma 
da sua capitalização política, 
explica a investigadora no 
Instituto Superior de Ciências 
Sociais e Políticas Paula do 
Espírito Santo. “No caso do 

PSD, seria importante que se 
afirmasse com um candidato 
que fosse alguém mais cen-
tral ao partido ou que fosse 
do partido”, contrariando a 
hipótese que tem florescido 
ao longo das 2 últimas se-
manas, com o presidente da 
Câmara do Porto, Rui Mo-
reira, independente, a surgir 
como um dos possíveis can-
didatos a cabeça de lista nas 
europeias pela ala social-de-
mocrata. Ainda não houve 
nenhum convite com este 
objetivo, garantiu Moreira na 
semana passada, em entre-
vista. Uma semana antes, 
questionado pelos jornalistas 
sobre se o autarca do Por-
to reunia as características 
para representar o PSD nas 
europeias, foi o próprio Mon-
tenegro que o confirmou. “No 
país, de entre todas as per-
sonalidades independentes, 
Rui Moreira é uma das que 
preenche esse requisito em 
abstrato”, afirmou. Ao DN, 
fonte social-democrata ga-
rantiu que a certeza sobre 
a estratégia do PSD para as 

Tudo ou nada para o PSD nas primárias
das legislativas das eleições europeias

eleições europeias reside 
apenas na cabeça de Monte-
negro, que só irá revelá-la no 
início do próximo ano.

“Rui Moreira, sabemos que 
não é um candidato afeto ao 
PSD, um dirigente, uma figura 
de proa”, considera Paula do 
Espírito Santo. “Sabemos que 
é um candidato do espectro 
da Direita, claro, mas pode dar 
uma impressão de um segun-
do recurso, que, caso venha a 
ser este o candidato a cabeça 
de lista, poderá talvez não dar 
uma imagem de afirmação”, 
frisando que Rui Moreira é 
sempre uma figura de força, 
no plano do norte e no plano 
político em geral.

Em 2019, na última vez 

que os eleitores foram con-
vocados para ir às urnas e 
elegerem os deputados para 
o Parlamento Europeu, o PS 
conseguiu arrecadar 9 dos 
21 mandatos para Portugal, 
mais um do que nas eleições 
anteriores, em 2014. O PSD 
elegeu 6, menos um face aos 
que conseguiu garantir em 
2014. O Bloco de Esquerda 
passou de um para 2, en-
quanto o PCP, em coligação 
com Os Verdes, passou de 
3 para 2. Já fora da coliga-
ção que tinha com o PSD, 
o CDS elegeu em 2019 um 
único deputado, Nuno Melo, 
que viria a ser o líder do 
partido. Por fim, o PAN ele-
geu um deputado, Francisco 
Guerreiro, que acabaria por 
perder a confiança política 
do partido, mantendo-se até 
agora como independente.                                                                                                     
Mas 2024 vai juntar à equa-
ção forças políticas que em 
2019 não tinham afirmação. 
Chega, Iniciativa Liberal  e 
Livre vão tornar ainda mais 
apertado um espaço que já é 
muito disputado.

“O Partido Socialista 
converteu-se numa 

enorme máquina de incompe-
tência, por um lado, e de pro-
paganda, por outro, que têm 
como consequência o fato de 
os governantes ficarem cada 
vez mais alheados da realida-
de, perceberem cada vez me-
nos do que se passa no país”, 
afirmou Rui Rocha no 2.º En-
contro Nacional da Juventude 
Liberal, em Peniche.

Para o presidente liberal, 
“temos um Governo incompe-
tente, que se arrasta há oito 
anos na governação, e um pri-
meiro-ministro incompetente e 
incapaz de resolver os proble-
mas concretos e dar soluções 

concretas aos problemas”.
Rui Rocha apontou pro-

blemas nas áreas da Edu-
cação e da Saúde, falando, 
por exemplo, de urgências 
lotadas por serem a única 
porta aberta na saúde, quan-
do existe falta de médicos 
e os cuidados primários de 
saúde não dão resposta.                                                                                                                               
O previsível aumento do Im-
posto Único de Circulação 
para viaturas anteriores a 
2007 foi outro dos exemplos 
que deu, defendendo que, 
ao contrário do incentivo à 
renovação de veículos sus-
tentado pelo ministro das 
Finanças, a medida penaliza 
os cidadãos com menos re-

Presidente da IL diz que PS e
Costa estão fora da realidade

cursos, por não conseguirem 
trocar de veículo.

Em contraponto, disse o 
presidente da IL, o “Gover-
no aposta cada vez mais na 
propaganda”, criticando o 
aumento dos custos com os 

gabinetes ministeriais, para 
quase 70 milhões de euros 
em 2024, como noticiou  o 
Correio da Manhã, para ter 
mais pessoas para criar mais 
narrativas para enganar os 
portugueses”.

O presidente do Chega anun-
ciou  que vai promover uma 

concentração em frente ao Mi-
nistério das Finanças contra o 
que classificou de saque fiscal 
no aumento do Imposto Único de 
Circulação para os carros mais 
antigos.

Em declarações aos jorna-
listas, no início de uma iniciativa 
sobre sem-abrigo, em Lisboa, 
André Ventura começou por 
condenar sem reservas o ata-
que com tinta verde ao ministro 
das Finanças por uma ativista 
climática, mas lamentou que 
Fernando Medina tenha ironi-
zado que tinha pelo menos uma 
apoiante pela subida do IUC.

“Foi de muito mau gosto que 
o ministro tenha brincado com a 
situação do IUC e um aumento 
que vai afetar tantas famílias, 
sobretudo os mais pobres que 
não conseguem comprar carros 
mais recentes”.

Por entender que o Governo 
deve parar para pensar, o Che-
ga decidiu promover uma gran-
de concentração para tentar, 
ainda antes da votação do Orça-
mento, que o executivo possa, 
pelo menos, rever o montante 
dos aumentos.

“Não está definida a data, 
será em breve”, afirmou, apon-
tando para a sua realização 
desta iniciativa antes da votação 
do Orçamento na generalidade, 
marcada para 31 de outubro.

Chega vai promover
concentração frente às Finanças 

contra saque fiscal no IUC

André Ventura considerou 
que esta é uma questão supra-
partidária, dizendo querer sensi-
bilizar pessoas de todo o espetro 
político e até do PS.

“Do que sei, há dentro do PS 
alguma preocupação com esta 
questão pelo impacto na classe 
média baixa”, disse, esperando 
que a bancada socialista consi-
ga sensibilizar o Governo para 
que haja alguma redução dos 
aumentos previstos. “Este au-
mento na verdade é um saque 
fiscal”, afirmou.

Em causa está uma medida 
do OE2024 que altera as regras 
de tributação, em sede de IUC, 
para os veículos da categoria 
A de matrícula anterior a 2007 
e motos categoria E, determi-
nando que estes deixem de ser 
tributados apenas com base na 
cilindrada, como é atualmente, 
passando a ser considerada a 
componente ambiental. A subida 
não pode ultrapassar anualmen-
te os 25 euros.

A coordenadora do Bloco de 
Esquerda disse  ter grandes 

dúvidas que os ataques com tin-
ta dos ativistas climáticos a mi-
nistros contribuam para criar um 
grande movimento que leve as 
questões sobre o clima para o 
centro do debate público.

À margem de uma sessão 
sobre habitação em Braga, Ma-
riana Mortágua sublinhou que a 
emergência climática existe e é 
mesmo uma emergência e que 
é necessário chamar a atenção 
para um assunto tão importante 
e que vai mexer tanto com as vi-
das de todos.

“O mundo precisa de um 
grande movimento transforma-
dor, como aquele que foi há uns 
anos criado em torno da figura 

de Greta Thunberg . A questão 
que se coloca é se este tipo de 
ações contribui ou não contribui 
para criar esse grande movimen-
to transformador, esse grande 
movimento social que traz estas 
questões para o centro do de-
bate público. Eu tenho grandes 
dúvidas que contribua para este 
tipo de atitude”, acrescentou.

O ministro das Finanças, 
Fernando Medina, foi atacado 
com tinta verde por uma ativis-
ta ambiental, durante uma aula 
aberta no auditório da Faculda-
de de Direito da Universidade 
de Lisboa.

Anteriormente, o ministro do 
Ambiente e Ação Climática, Du-
arte Cordeiro, tinha sido alvo de 
uma ação idêntica.

O antigo líder do CDS/PP Pau-
lo Portas disse, em Óbidos, 

que partidos e instituições estão 
a ficar reféns da manipulação po-
lítica das redes sociais e que tal 
poderá aniquilar as democracias.

“Os partidos, as instituições, 
estão a ficar completamente reféns 
da manipulação política das redes 
digitais, ou para a evitarem ou para 
a fazerem, e isto acaba mal”, afir-
mou , sustentando que tal pode 
acabar por aniquilar as democra-
cias como se conheceram até aqui.

O antigo ministro, que parti-
cipou numa mesa de autores no 
Folio -- Festival Literário Interna-
cional de Óbidos, que decorre 
sob o tema “Risco”, aludiu aos 
riscos da Inteligência Artificial, di-
zendo que com ela a ignorância 
está a ganhar estatuto de poder 
e que o algoritmo tem uma lógica 
absolutamente diabólica.

Na mesa que partilhou com 
Michel Eltchaninoff, especialista 
na história do pensamento rus-
so, para falar de “Futuro”, Paulo 
Portas falou também de passa-
do, para argumentar que o pre-
sidente russo, Vladimir Putin, 
não é um admirador de Lenine e 
que Putin considera que aquela 

intervenção especial na Ucrânia 
é também a correção de um erro 
de Lenine, que defendeu uma 
certa autonomia deste país.

Certo, para os dois orado-
res, é que a guerra entre a Rús-
sia e a Ucrânia será muito longa 
e que o futuro, nesse campo, 
traz mais interrogações do que 
respostas.

Assumindo-se absolutamente 
admirador de literatura e de músi-
ca russa, Paulo Portas manifestou 
o desejo de que esta mania do 
cancelamento mútuo não atingis-
se a riqueza da cultura russa, que 
é uma das mais extraordinárias, 
apesar de, na história do país, os 
períodos de espírito livre serem 
muito escassos.

“Os russos estão muito mais 
habituados a obedecer do que a 
escolher e têm uma tolerância 
com o poder autoritário central”.

O programa integrou 108 
conversas e tertúlias, 40 apre-
sentações e lançamentos de 
livros, 40 espetáculos e concer-
tos, 21 exposições e 18 sessões 
de leitura e poesia na vila do dis-
trito de Leiria por onde, desde a 
inauguração,  passaram um total 
de 603 autores e criadores.

Mariana Mortágua duvida 
da eficácia dos ataques dos 

ativistas climáticos

Paulo Portas alerta que 
manipulação política das redes 

sociais pode aniquilar democracia
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Esportes

A 3.ª eliminatória da Taça de Portugal já ditou a elimina-
ção de quatro equipes do principal escalão: Moreiren-

se, Rio Ave, Farense e Chaves.
Há uma equipe dos distritais apurada para a quarta ronda, 
o Atlético da Malveira.

Veja os resultados (equipes apuradas a negrito):

- Quinta-feira, 19 out:

Rebordosa (CP) - SC Braga (I), 0-2

- Sexta-feira, 20 out:

Lusitânia (CP) - Benfica (I), 1-4
Sporting da Covilhã (L3) - Portimonense (I), 1-4
Vilar de Perdizes (CP) - FC Porto (I), 0-2

- Sábado, 21 out:

Santa Clara (II) - Vianense (L3), 0-0 (2-0 ap) 
Paredes (CP) - Moreirense (I), 2-1
Nacional (II) - Mirandela (CP), 6-1 
Atlético (L3) - Vizela (I), 0-1
Vila Meã (CP) - Estrela da Amadora (I), 0-1
Rabo de Peixe (CP) - Casa Pia (I), 0-2
Atlético da Malveira (D) - Marco 09 (CP), 1-1 (1-1 ap, 7-6 gp)
Leixões (II) - Vitória de Setúbal (CP), 1-1 (1-1 ap, 3-4 gp)
Felgueiras (L3) - Arouca (I), 1-3
Académico de Viseu (II) - União de Leiria (II), 1-3
Olivais e Moscavide (D) - Sporting (I), 1-3

- Domingo, 22 out:

Sintrense (CP) - Estoril Praia (I), 0-5
Torreense (II) - Rio Ave (I), 2-1
Canelas 2010 (L3) - Desportivo de Chaves (I), 0-0 (5-3 g.p.)
Mafra (II) - Feirense (II), 3-1 (a.p.)
Moncarapachense (CP) - Vitória de Guimarães (I), 1-3
Länk Vilaverdense (II) - Farense (I), 3-2
Dumiense (CP) - AVS (II), 1-0
Penafiel (II) - Santa Maria (D), 3-0
Marítimo (II) - Mortágua (CP), 4-1
Tondela (II) - 1.º de Dezembro (L3), 2-1
Pêro Pinheiro (L3) - Serpa (CP), 0-0 (7-8 g.p)
Montalegre (CP) - Pevidém (CP), 2-1
Elvas (CP) - Tirsense (CP), 1-1 (4-2 g.p.)
Amarante (CP) - Académica (L3), 1-0
Camacha (CP) - Famalicão (I), adiado
Belenenses (II) - Gil Vicente (I), 1-2
Oliveirense (II) - Boavista (I), 1-3

 As equipes já classificadas 
para a 4ª eliminatória

Quatro representantes do principal escalão já eliminados

TAÇA DE PORTUGAL:

Conjunto que milita na 
1.ª Divisão distrital da 

AF Lisboa marcou primeiro, 
mas os leões operaram a re-
viravolta e cumpriram o seu 
favoritismo, qualificando-se 
para a quarta eliminatória da 
Taça de Portugal

No final, o duelo de Da-
vid contra Golias terminou 
com o resultado esperado 
– o Sporting derrotou o Oli-
vais e Moscavide, por 3-1, 
com uma reviravolta operada 
no segundo tempo, na qual 
a superioridade leonina se 
evidenciou com naturalidade 
depois de as duas equipes 
terem saído para intervalo 
em igualdade.

O Sporting cumpriu a sua 
obrigação, mas este encon-
tro contou com mais uma bo-
nita história de Taça: bravo 

Olivais e Moscavide começou a surpreender, 
mas Sporting fez valer lei do mais forte

resistente das competições 
distritais, o Olivais e Mos-
cavide entrou praticamente 
a ganhar, convertendo um 
penálti aos 8’ por Fabrício Si-
mões, e conseguiu estar em 
posição de vantagem duran-
te 36 minutos.

Perto do intervalo, aos 
44’: Marcus Edwards foi 
rasteirado na grande área 

por Evenilton Júnior e con-
quistou o segundo penálti 
da partida, convertendo-o 
sem mácula e dando o mote 
para uma segunda metade 
na qual reinou a lei do mais 
forte. O Sporting operou a 
reviravolta aos 53’, numa 
recarga fulminante de Geny 
Catamo, e só mesmo alguma 
desinspiração evitou que os 

leões avolumassem o resul-
tado face às várias ocasiões 
que foram desperdiçando no 
decurso da segunda parte.

Com isso, a vantagem mí-
nima manteve-se e o Olivais 
e Moscavide esteve próximo 
de forçar o prolongamen-
to com um cabeceamento 
de Paulo Freitas ao poste, 
causando alerta junto dos 
verdes-e-brancos que, ins-
tantes depois, confirmaram o 
apuramento com uma transi-
ção dividida entre Francisco 
Trincão e Geny Catamo, que 
serviu Daniel Bragança para 
o 1-3 final. 

O Sporting cumpriu o ob-
jetivo numa bonita festa pro-
tagonizada entre dois emble-
mas lisboetas e está, como se 
esperava, apurado para a 4.ª 
eliminatória da prova rainha.

Águias goleiam Lusitânia 
(4-1), com clara influ-

ência de Gonçalo Guedes 
e Arthur Cabral, que reno-
varam ataque da equipe de 
Schmidt, e continuam na 
Taça de Portugal

O Benfica avança para 
a fase seguinte da Taça de 
Portugal, mas sem evitar 
a sua dose de sofrimento 
nos Açores.

Os encarnados rapida-
mente chegaram à vanta-
gem, com gol bonito de João 
Mário ao minuto 9, calca-
nhar perfeito na bola, Rafa 
haveria de alargar a vanta-
gem aos 36’ e dar a ideia de 
que as coisas estariam a re-
solver-se, mas os açorianos 

lançaram a incerteza perto 
do intervalo. Falta de Aurs-
nes sobre Gonçalo Cabral, 
Ferrara a converter, ao mi-
nuto 45+1, dando esperan-
ça ao Lusitânia. 

Segunda parte com início 
morno, mas com nota muito 
importante: entrada de Gon-
çalo Guedes. O atacante do 
Benfica, à procura da melhor 
forma, rapidamente mostrou 
que pode ser válido a curto 
prazo e foi um dos respon-
sáveis pela destruição da 
defesa açoriana na segunda 
parte. Ao minuto 68, passe 
de classe para o 3-1, da au-
toria de Arthur Cabral, que 
também mostrou qualidade 
pela forma como evitou o go-

Benfica vence nos Açores
e segue em frente na Taça

leiro. E para o ponta de lan-
ça foi um gol de alívio, tal a 
pressão sobre ele. A estreia 
a marcar pelas águias.

Guedes nunca desistiu 
de chegar ao seu gol, por 
duas vezes marcou e por 
duas vezes viu o lance inva-

lidado, e bem, pela equipe 
de arbitragem, e seria Tiago 
Gouveia a encerrar as con-
tas: 4-1, com lance indivi-
dual ao minuto 87, que fica 
marcado na história pessoal 
como primeiro gol pela equi-
pa principal do Benfica.

Sem fazer um jogo des-
lumbrante, o SC Braga 
confirmou o favoritismo e, 
com triunfo por 2-0, venceu 
em Rebordosa para avan-
çar para a 4.ª eliminatória 
da Taça de Portugal.

A dias de receber o 
Real Madrid e com várias 
mexidas e minutos de jogo 
para os menos utilizados, 
foi Rony Lopes, logo aos 
cinco minutos de jogo, a 
desatar o nulo e dar mais 

tranquilidade aos minhotos 
frente à equipe do Campe-
onato de Portugal, que ain-
da não havia perdido esta 
temporada.

Sem que a chuva desse 
tréguas praticamente ao 
longo de todo o jogo, o rel-
vado não ajudou ao espe-
táculo e as coisas ficaram 
ainda mais complicadas 
para o Rebordosa quando, 
no início da segunda parte, 
Hugo Alves viu o segundo 

amarelo e foi expulso.
O SC Braga chegaria 

ao gol da tranquilidade aos 
62’, obra de Álvaro Djaló, 
lançado minutos antes por 
Artur Jorge.

Até final, Diogo Almeida 
fez estremecer a baliza de 
Tiago Sá com um disparo 
fortíssimo  à trave – teria 
sido merecido prêmio para 
a abnegação dos homens 
da casa – e Ricardo Horta 
voltou à competição – en-

trou aos 81’ e ainda ficou 
perto do 3-0 -, depois de 
ter falhado o último jogo 
dos bracarenses e tam-
bém os jogos da Seleção 
Nacional.

Exibição meritória da 
equipe do quarto escalão, 
de tal forma que foi aplau-
dida de pé pelos torcedor 
do SC Braga quando reco-
lheram aos balneários. É 
esta a festa da ‘prova rai-
nha’ do futebol português.

O FC Porto venceu o Vilar 
de Perdizes por 2-0, em 

jogo da terceira eliminatória 
da Taça de Portugal.

André Franco, que jogou 
a lateral esquerdo frente à 
equipe do Campeonato de 
Portugal, inaugurou o marca-
dor aos 36m.

No segundo tempo, o 
mesmo André Franco assis-

tiu para o segundo gol, apon-
tado por Evanilson, três mi-
nutos depois de ter entrado 
em campo.

Num jogo em que o Vi-
lar de Perdizes se defendeu 
bem, mas não conseguiu criar 
qualquer oportunidade de gol, 
Sérgio Conceição ainda es-
treou o jovem lateral Martim 
Fernandes, de 17 anos.

SC Braga passa em Rebordosa
com gols de Rony Lopes e Djaló

FC Porto afasta Vilar de Perdizes e 
segue em frente na Taça de Portugal


